



Cd. Victoria, Tamaulipas a 4 de febrero de 2025

HONORABLE ASAMBLEA LEGISLATIVA:

El suscrito Diputado **SERGIO ARTURO OJEDA CASTILLO** integrante del Grupo Parlamentario de MORENA, de la Legislatura 66 del Congreso del Estado Libre y Soberano de Tamaulipas, respectivamente, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 58 fracción I y 64 fracción I de la Constitución Política del Estado de Tamaulipas; 67 numeral 1 inciso e), 93 numerales 1, 2 y 3 de la Ley sobre la Organización y Funcionamiento Internos del Congreso del Estado Libre y Soberano de Tamaulipas, comparezco ante este Cuerpo Colegiado para promover el presente **PUNTO DE ACUERDO MEDIANTE EL CUAL, CON PLENO RESPETO A SU ESFERA DE COMPETENCIA, SE SOLICITA A LA CÁMARA DE DIPUTADOS DEL H. CONGRESO DE LA UNIÓN PARA QUE DÉ TRÁMITE A LA INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO, MEDIANTE EL CUAL SE REFORMA LA LEY SOBRE EL ESCUDO, LA BANDERA Y LOS HIMNOS NACIONALES PARA INSTITUIR EL DIA 16 DE JUNIO DE CADA AÑO, COMO FECHA CÍVICA NACIONAL POR CONMEMORARSE EL ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE SANTA GERTRUDIS Y EN RECONOCIMIENTO DE LA HEROICA CIUDAD DE CAMARGO POR SU CONTRIBUCIÓN A LA SOBERANÍA NACIONAL,** con base en la siguiente



EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

Los pueblos acostumbran a hablar a grandes voces, su voz es un estandarte que diserta de sus emociones, de su pasado y de su futuro, de sus principios y creencias, de sus pensamientos más superficiales y profundos, su visión de mundo, sus miedos y sus esperanzas.

Así es Tamaulipas, miembro de un país que es México que se identifica con el águila de Anáhuac, con los volcanes y las pirámides, con todo eso que es nuestro, pero al mismo tiempo nos resulta un poco ajeno. Porque tenemos un pasado más reciente y nuestra voz es distinta, sin embargo, ese concierto de voces que es nuestro país, la voz de la Heroica Ciudad Camargo, hoy busca hacerse presente, por que cuanto más fuerte es la memoria, más probable es que el pasado asociado a ella sea explorado y registrado en esta, jugando un papel fundamental en la comprensión de la diversidad cultural de los pueblos, lo que nos permite valorar y apreciar la riqueza de la condición humana, por lo que las memorias fuertes, reconocidas pública e institucionalmente, tienen una mayor influencia en la escritura de la historia. Por esta razón, recurro a esta soberanía, para rendir homenaje, a los valientes hombres que han formado la historia de Tamaulipas y de nuestro país.

El 16 de junio de 1866, durante la segunda intervención francesa en México, tuvo lugar la batalla de Santa Gertrudis en la Heroica Ciudad Camargo. Un enfrentamiento crucial entre el ejército republicano liderado



por el general Mariano Escobedo y el ejército monárquico. A pesar de estar en desventaja numérica, con solo 1.500 hombres frente a los 2.000 efectivos del ejército imperialista, compuesto por franceses, belgas, filibusteros norteamericanos y conservadores mexicanos, Escobedo logró propinar la primera derrota importante de esa guerra.

La batalla fue breve pero intensa, durando solo una hora y causando más de 800 muertos en ambos bandos. El ejército republicano contaba con el apoyo de destacados líderes como Servando Canales, Jerónimo Treviño y Sóstenes Rocha, y disponía de armamento superior, incluyendo rifles con repetición de carga de origen norteamericano, lo que les dio una ventaja significativa sobre los conservadores, que utilizaban rifles de una sola bala; además del efecto sorpresa como se inició el combate al amanecer de aquel día.

La derrota del ejército imperialista en la batalla de Santa Gertrudis marcó un punto de inflexión en la guerra, ya que desmoralizó a las tropas imperialistas y sentó las bases para la eventual victoria de la república. Además, la batalla demostró la valentía y determinación de los defensores de la república, que lucharon contra una fuerza mejor equipada y más numerosa.

Los resultados de la batalla de Santa Gertrudis fueron inmediatos, el general francés Tucé que había sido comisionado para atacar Mier y resguardar la línea de comunicación entre Matamoros y las Villas del Norte



se retira con su contingente de belgas, mexicanos conservadores y fuerzas de la legión extranjera, replegándose en Monterrey, mientras el 23 del mismo mes capitula la guarnición de Matamoros y, en el mes de agosto los franceses y mexicanos conservadores se retiran de Tampico. Con la recuperación de Tampico por las fuerzas liberales concluye la intervención francesa en Tamaulipas.¹

La victoria en la Batalla de Santa Gertrudis demostró la capacidad del pueblo mexicano para resistir la intervención extranjera y defender su independencia. Esta victoria sentó las bases para la restauración de la República y la expulsión de las tropas francesas. Además de ser clave en la lucha por la soberanía nacional de México.

El Congreso del Estado Libre y Soberano de Tamaulipas, mediante el Decreto No. LXII-952 concedió la distinción de Heroica a la Ciudad de Camargo, Tamaulipas, en reconocimiento a su valiosa contribución en defensa de la soberanía nacional, *"tomando en consideración que ahí tuvo lugar el acontecimiento histórico denominado la "Batalla de Santa Gertrudis", evento que se desarrolló bajo el mando del General Mariano Escobedo, en fecha 16 de junio de 1866, donde la tropa que se empezaba a constituir como el Ejército del Noreste derrotó a una fuerza de aproximadamente 2000 hombres, entre los que se encontraban austriacos, americanos, confederados y traidores, lo que en reconocimiento a esto, la XXXVI Legislatura del Honorable Congreso del*

¹Alicia Olivares García (2006). *Comales, el mejor de los mundos posibles* (cap. 2)



Estado, expidió el Decreto número 327, en el cual se reconoce el día 16 de Junio, como Fiesta en el Estado de Tamaulipas”.

No obstante, pese a los reconocimientos en nuestro estado, y debido a la trascendencia histórica del acontecimiento en comento, es fundamental que esta fecha, sea considerada dentro de las glorias nacionales, por lo que recurro a esta soberanía para promover el **Punto de Acuerdo** mediante el cual, se solicita a la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión para que dé trámite a la iniciativa que contiene el presente, al tenor de lo siguiente:

INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO, MEDIANTE EL CUAL SE REFORMA LA LEY SOBRE EL ESCUDO, LA BANDERA Y LOS HIMNOS NACIONALES PARA INSTITUIR EL DIA 16 DE JUNIO DE CADA AÑO, COMO FECHA CÍVICA NACIONAL POR CONMEMORARSE EL ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE SANTA GERTRUDIS Y EN RECONOCIMIENTO DE LA HEROICA CIUDAD DE CAMARGO POR SU CONTRIBUCIÓN A LA SOBERANÍA NACIONAL.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

El objeto de la presente iniciativa es que el Estado Mexicano reconozca la contribución del pueblo de Camargo, Tamaulipas a la realidad nacional que hoy disfrutamos, mediante el registro de la Batalla de Santa Gertrudis a las conmemoraciones registradas en Ley sobre el Escudo, la Bandera y



el Himno nacionales, ya que la victoria del 16 de junio de 1866, al mando del General Mariano Escobedo, fue un momento clave en la historia de la República, porque sus consecuencias políticas y militares desembocaron en la reorganización del país y la derrota definitiva del Segundo Imperio.

Asimismo, el conocimiento histórico nos enraíza en nuestra identidad y nos conecta con las experiencias y logros de las generaciones que nos precedieron, es esencial para entender al ser humano en su contexto social, ya que registra y organiza el pasado, convirtiéndose en un repositorio de la memoria colectiva y en una salvaguarda de los valores que nos definen con el objetivo es fomentar un sentido de pertenencia y orgullo entre los ciudadanos de nuestro Estado, destacando la importancia de la identidad cívica y cultural en la construcción de una nación más justa y próspera. Al mismo tiempo, buscamos preservar la riqueza cultural de nuestra entidad, protegiendo su patrimonio y promoviendo su difusión entre las nuevas generaciones.

La historia es un tema permanente en la vida pública y social de los pueblos, su importancia se refleja en frases y expresiones que se han convertido en parte de nuestro lenguaje cotidiano. Al conocer nuestra historia, podemos avanzar y construir; si es necesario, cambiar y mejorar. Las personas que conocen su historia son más conscientes de su responsabilidad en la sociedad y toman decisiones más informadas y reflexivas.



Por otra parte, las políticas de los gobiernos han intentado diseñar y ejecutar programas de memoria que buscan construir la identidad nacional. Estos programas implican la creación de rituales, la versión oficial del pasado y la selección o invención de tradiciones para legitimar la existencia de la nación. Sin embargo, esta construcción de la memoria oficial coexiste con memorias subterráneas, escondidas o prohibidas. La visibilidad y reconocimiento de una memoria dependen del poder de quienes la promueven, lo que genera una distinción entre memorias fuertes y débiles. Por esto hay que entender que la relación entre memoria e historia es dinámica y permanente.

Ahora bien, la Batalla de Santa Gertrudis tuvo un impacto político y militar decisivo, además de que la victoria no fue un hecho fortuito, sino la culminación del arduo trabajo de los patriotas, que logró desplazar al imperio de su posición de control en la frontera. Uno de los historiadores de la época, lo describe así: *"La victoria corona á los republicanos, dejando los imperialistas cerca de quinientos muertos de los que ciento sesenta eran extranjeros; pocos heridos, todos sus cañones, mil doscientos prisioneros contándose cerca de doscientos europeos, su parque, equipos y el convoy. Los republicanos también tuvieron más de ochenta muertos y doscientos heridos. Las caballerías persiguen á los fugitivos, y Olvera con un grupo de cien jinetes logra entrar á Matamoros debido á los fuertes caballos que montaban. La columna francesa al saber lo sucedido, retrocedió para Monterrey. A consecuencia de esa batalla, cayeron en poder de los republicanos esas dos plazas y la del Saltillo, es*



decir, quedó toda aquella vastísima é importante zona fronteriza, separada de la Intervención y del Imperio.”¹

El año 1866 fue un parteaguas en la historia de México, ya que sentó las bases para la restauración de la república y el colapso del Segundo Imperio mexicano. Este proceso fue el resultado de una combinación de factores internos y externos que convergieron en ese momento. En primer lugar, la figura del presidente Benito Juárez jugó un papel fundamental en la resistencia contra la intervención francesa y el Imperio de Maximiliano. Su liderazgo y legitimidad como presidente de la república sirvieron de inspiración y centro de unión para los patriotas mexicanos que luchaban contra la ocupación extranjera.

Otro factor interno clave fue la resistencia armada contra la injerencia francesa, que logró sumar victorias y debilitar gradualmente al poder imperialista. La determinación y valentía de los mexicanos que lucharon en esta resistencia fueron fundamentales para el eventual triunfo de la república.

En el ámbito internacional, la presión de Estados Unidos también jugó un papel importante en el declive del Segundo Imperio mexicano. Después de su victoria en la Guerra Civil, el gobierno de Washington exigió la retirada de las tropas francesas de México, lo que debilitó significativamente al Imperio de Maximiliano. Además, el emperador francés Napoleón III comenzó a recelar del poder creciente de la

¹Rivera Cambas, Manuel. 1888. Historia de la intervención Europea y Norte-Americana en México y del Imperio de Maximiliano de Hapsburgo. México. Tipografía de Aguilar é hijos, esquina de la Encarnación y Santa Catalina.



unificación de Alemania, lo que lo llevó a retirar gradualmente a sus tropas de México. Solo las tropas austriacas y belgas permanecieron leales al emperador Maximiliano y la emperatriz Carlota, pero eventualmente también fueron derrotadas.

La restauración de la república en México se completó en 1867, cuando Benito Juárez regresó a la ciudad de México y se reestableció el gobierno republicano. Este período, conocido como la República Restaurada, se caracterizó por la reconstrucción del país y la implementación de reformas políticas y sociales. En resumen, el año 1866 fue crucial en la historia de México, ya que sentó las bases para la restauración de la república y el colapso del Segundo Imperio mexicano. Esa composición de elementos internos y externos, llevaron a la victoria de la república y la restauración del gobierno democrático en México, como la Batalla de Santa Gertrudis, ya que la desmoralización de las tropas imperialistas fue el punto de partida para una serie de eventos que cambiaron el curso de la historia. En Matamoros, este desánimo llevó un armisticio sin combate, lo que permitió al ejército defensor de la república establecer una fortificación estratégica.

De igual forma, facilitó la posterior toma de Monterrey y, lo que es más importante, abrió un acceso directo a la frontera con Estados Unidos, que no solo fue crucial para la movilización de tropas y suministros, sino que también simbolizó la creciente presión internacional sobre el Segundo Imperio Mexicano.



La Bandera del Escuadrón Camarguense tiene su hogar en el emblemático Castillo de Chapultepec, ubicado en el corazón de la Ciudad de México. Esta bandera histórica fue llevada hasta Camargo en ocasión de los festejos del primer Centenario de la Batalla, un gesto que simboliza la conexión entre la historia y la memoria colectiva de México.

En 1908, por iniciativa de las damas de Guerrero y los vecinos de Camargo, se erigió en los lomeríos de Santa Gertrudis, en el sitio de la acción de armas, un obelisco de casi catorce metros en honor a los caídos y para conmemorar la victoria de la batalla. Esta estructura fue diseñada por el arquitecto reynosense José María Cavazos y forma parte del Patrimonio Histórico Artístico Edificado del Estado de Tamaulipas con las fichas 007 en la Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente (SEDUMA) y 0001 del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Este monumento se encuentra plasmado en el Escudo de Armas de Camargo, en la parte superior derecha.

En este tenor, este **Congreso del Estado Libre y Soberano de Tamaulipas**, tuvo a bien nombrar a este Municipio como "Heroica Ciudad Camargo" con el fin impulsar la identidad cívica y cultural de esta tierra, promoviendo su conocimiento y valoración en nuestra sociedad.

Es fundamental que respetemos y salvaguardemos nuestra herencia cultural, para que siga siendo una parte esencial de nuestra soberanía



nacional. De esta manera, podremos asegurar que nuestra identidad siga siendo una fuerza vital en la vida de nuestra sociedad, inspirando a los ciudadanos de nuestro país.

En otro orden de ideas, los objetivos del plan 2030 de Naciones Unidas que se alinean con la promoción de la historia y la identidad nacional son:

Objetivo 4: Educación de calidad, que busca garantizar una educación inclusiva y equitativa de calidad, y promover oportunidades de aprendizaje permanente para todos. Esto incluye la promoción de la educación patrimonial y la conciencia histórica.

Objetivo 8: Trabajo decente y crecimiento económico, que busca promover el crecimiento económico sostenido, inclusivo y sostenible, y el empleo pleno y productivo, y digno para todos. Esto incluye la preservación y promoción del patrimonio cultural y la identidad nacional a través del turismo y la artesanía.

Objetivo 11: Ciudades y comunidades sostenibles, que busca hacer que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles. Esto incluye la preservación y promoción del patrimonio cultural y la identidad nacional a través de la planificación urbana y la conservación del patrimonio.



Objetivo 16: Paz, justicia e instituciones sólidas, que busca promover sociedades justas, pacíficas e inclusivas. Esto incluye la promoción de la memoria histórica y la reconciliación, y la preservación de la identidad nacional a través de la justicia y la rendición de cuentas.

Además, la **Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible** también destaca la importancia de la participación ciudadana y la inclusión en la toma de decisiones, lo que puede ayudar a promover la identidad nacional y la conciencia histórica.

Por otra parte, **el artículo 3º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos** hace referencia a fomentar el amor a la Patria: *"La educación se basará en el respeto irrestricto de la dignidad de las personas, con un enfoque de derechos humanos y de igualdad sustantiva. Tenderá a desarrollar armónicamente todas las facultades del ser humano y fomentará en él, a la vez, el amor a la Patria, el respeto a todos los derechos, las libertades, la cultura de paz y la conciencia de la solidaridad internacional, en la independencia y en la justicia; promoverá la honestidad, los valores y la mejora continua del proceso de enseñanza aprendizaje"* y la **Ley General de Educación en su artículo 7º**, señala que la educación debe tendrá especial énfasis en el estudio de la realidad y las culturas nacionales.

En el mismo contexto, **el artículo 30 de la Ley sobre el Escudo y el Himno de Tamaulipas**, indica que: *"Las autoridades educativas*



adoptarán las medidas necesarias para que en todos los planteles del sistema educativo del Estado se aiente la enseñanza de la historia y el significado de los símbolos de Tamaulipas". Por otra parte, en su artículo 11, numeral LI incluye esta efeméride como parte del **Calendario Cívico del Estado: 16 de junio, en homenaje a la Batalla de Santa Gertrudis, en el municipio de Camargo, en 1866. Triunfo de las tropas republicanas al mando del General Mariano Escobedo y el Coronel Servando Canales Molano, contra los conservadores.**

El Gobierno de México, en su página de internet indica que "*El Calendario Cívico permite entender el contexto histórico de nuestro país, reconociendo los principales hitos que constituyen nuestras efemérides y conmemoraciones cívicas.*" Este documento editado anualmente por la Secretaría de Gobernación destaca las efemérides más relevantes a nivel nacional.

Se puede encontrar desde los años de la guerra de Independencia, cuando los insurgentes José María Morelos e Ignacio López Rayón, hacia 1812, proclaman el primer calendario cívico nacionalista, que ordena a pueblos y soldados insurgentes conmemorar las festividades que en ese momento consideraron de mayor trascendencia para la creación de una conciencia cívica nacional¹¹

Para efecto de que se aprecien con mayor claridad los fines de la presente acción legislativa, se presenta el siguiente cuadro comparativo, en el que

¹¹ Torre, 1988; Rozat, 2001; Connaughton, 2001; Vázquez, 1975



se expone la adición que se propone a la LEY SOBRE EL ESCUDO, LA BANDERA Y EL HIMNO NACIONALES

LEY SOBRE EL ESCUDO, LA BANDERA Y EL HIMNO NACIONALES	TEXTO PROPUESTO
<p>ARTÍCULO 18.- En los edificios y lugares a que se refiere el primer párrafo del artículo 15 de esta Ley, la Bandera Nacional deberá izarse:</p> <p>I. A toda asta en las fechas y conmemoraciones siguientes:</p> <p>1 al 17...</p> <p>18. 21 de junio: Aniversario de la Victoria de las armas nacionales sobre el Imperio, en 1867;</p> <p>19. 13 de agosto: Aniversario de la firma de los Tratados de Teoloyucan, en 1914;</p>	<p>ARTÍCULO 18.- En los edificios y lugares a que se refiere el primer párrafo del artículo 15 de esta Ley, la Bandera Nacional deberá izarse:</p> <p>I. A toda asta en las fechas y conmemoraciones siguientes:</p> <p>1 al 17...</p> <p>18. 16 de junio Aniversario de la Batalla de Santa Gertrudis, en 1866</p> <p>(Se recorre en su orden subsecuente)</p> <p>19. 21 de junio: Aniversario de la Victoria de las armas nacionales sobre el Imperio, en 1867;</p>

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la consideración de esta Soberanía, la siguiente Iniciativa con proyecto de:



DECRETO, MEDIANTE EL CUAL SE REFORMA LA LEY SOBRE EL ESCUDO, LA BANDERA Y LOS HIMNOS NACIONALES PARA INSTITUIR EL DIA 16 DE JUNIO DE CADA AÑO, COMO FECHA CÍVICA NACIONAL POR CONMEMORARSE EL ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE SANTA GERTRUDIS Y EN RECONOCIMIENTO DE LA HEROICA CIUDAD DE CAMARGO POR SU CONTRIBUCIÓN A LA SOBERANÍA NACIONAL

ARTÍCULO ÚNICO.- Se reforma el numeral 18, de la fracción I del artículo 18 de la Ley sobre el Escudo, la Bandera y los Himnos Nacionales, recorriéndose los subsecuentes en su orden natural, para quedar como sigue:

ARTÍCULO 18.- En los edificios y lugares a que se refiere el primer párrafo del artículo 15 de esta Ley, la Bandera Nacional deberá izarse:

I. A toda asta en las fechas y conmemoraciones siguientes:

1 al 17...

18. 16 de junio

Aniversario de la Batalla de Santa Gertrudis, en 1866

19 al 39. Los...



II. A...

1 al 17. 22 de...

TRANSITORIO:

ÚNICO.- El presente Decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, compañeras y compañeros Legisladores, someto a la consideración de esta Soberanía, la siguiente Iniciativa con proyecto de:

PUNTO DE ACUERDO MEDIANTE EL CUAL, CON PLENO RESPETO A SU ESFERA DE COMPETENCIA, SE SOLICITA A LA CÁMARA DE DIPUTADOS DEL H. CONGRESO DE LA UNIÓN PARA QUE DÉ TRÁMITE A LA INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO, MEDIANTE EL CUAL SE REFORMA LA LEY SOBRE EL ESCUDO, LA BANDERA Y LOS HIMNOS NACIONALES PARA INSTITUIR EL DÍA 16 DE JUNIO DE CADA AÑO, COMO FECHA CÍVICA NACIONAL POR CONMEMORARSE EL ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE SANTA GERTRUDIS Y EN RECONOCIMIENTO DE LA HEROICA CIUDAD DE CAMARGO POR SU CONTRIBUCIÓN A LA SOBERANÍA NACIONAL.



TRANSITORIOS

PRIMERO.- El presente Punto de Acuerdo surtirá efectos a partir de su expedición.

SEGUNDO.- Remítase el presente Punto de Acuerdo a La Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, para los efectos legales correspondientes con base en lo dispuesto en el artículo 71 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso del Estado Libre y Soberano de Tamaulipas, a los cuatro días del mes de febrero de 2025.

A T E N T A M E N T E

DIPUTADO SERGIO ARTURO OJEDA CASTILLO